
訪問稿  

問題 1：可以請你自我介紹一下嗎 

： 我是在北濱出生的，今年 62歲，北濱國小。我原本是住在天公廟下面，現在搬到德蕾幼稚

園旁邊，它以前是海星的分校。以前北濱是靠海，大家都是以海維生，但是北濱以前是混混流

氓很多，但以前北濱很團結，但現在不一樣了，以前大家有事還會互相幫忙，但現在都各掃門

前雪。 

 

問題 2：您說您是里長對吧 請問您是什麼時候選里長的 

： 我是 108年，到現在已經快四年了。  

 

問題 3：您可以簡單介紹你的家族史嗎？  

我的爸爸是從宜蘭蘇澳遷過來的，其實北濱很多都是從宜蘭遷過來的，然後在這邊定居，然後

大家以前生活都是很辛苦的， 就是看什麼季節抓什麼魚，有時候冬天抓鰻苗，有時候夏天抓吻

仔魚。以前大家工作都很辛苦，吃的也很清淡，因為以前大家都沒什麼錢，都吃地瓜，然後養

豬，一天都是一家一包麵條這樣，啊那時候會種地瓜葉餵豬，啊有時候小學放學回來，有一個

專門種地瓜的地方，就會去挖地瓜來吃，以前的生活很辛苦，不像現在這麼富裕。  

 

問題 4：那個你可以簡單的跟我介紹北濱以前的環境嗎？  

北濱的環境以前是很好，因為我們到海邊不用一分鐘，因為這邊的生活很辛苦，靠海邊，我們

會以撿石頭維生，去海邊撿，一公斤大概一毛兩毛，然後背上來，一袋石頭 4、50公斤大概也

幾毛，因為那時候有外銷日本，就像鵝卵石，還有紅石，我們都會趁休息時間去海邊撿石頭，

老老少少，老的去撿，年輕人幫忙接。像美崙溪就是我們兒時的釣魚場所，那邊有蝦子，鰻

魚，一些溪魚很多，沒有釣魚我們會去撿螺肉，所以現在的溪床跟以前不一樣，一下子魚又不

能吃，以前我們都釣了直接拿回去吃，所以以前大家的工作就是抓魚、撿石頭維生。  

 

問題五：您說撿石頭有分黑石跟白石對吧，那哪一種比較值錢？  

因為其實以當時來說，大部分是撿黑石，其實是看他們喜歡什麼，就撿什麼，因為黑石價位比

較高，量也比較少，後來就是撿紅石，阿我們的台語叫做：「ㄌㄡˇㄐㄧㄜˉㄚˋ」，它就是紅白

紅白這樣子，很多啦，阿大家就是很辛苦這樣，啊像我們讀書，阿放學就是回來背石頭，有時

候母親他們撿石頭我們幫忙背，晚上有時候就是抓鰻魚，阿我們就是生活過的很充實，以前我

們沒有什麼電動，我們不是玩紙牌，就是那個酒瓶蓋，阿自己做，然後那個竹子拿來做一個射

擊的槍，然後以前竹蜻蜓，我們那時候是用手作的，現在你們也不一定玩過這麼多。  

 

問題六：那您說你們是撿石頭然後一帶一帶這樣，那它的算錢方式是跟鰻苗一樣嗎？  

對 以重量來計算。  

問題七：那你們是在哪裡收石頭啊？ 就是背上來，然後這邊沿線都有人在收。 石頭是白天，

鰻苗是晚上。因為石頭晚上沒辦法去撿。  

 



問題八：那您說你們小時候的一些玩的遊戲，你說竹蜻蜓是怎麼做的？  

竹蜻蜓是用竹子，還有那個木頭，類似現在，只是是用竹子做，還有用筷子做的槍，把橡皮筋

打出去，還有竹子桶，另一端是筷子，然後有時候會塞濕的衛生紙，然後打出去，因為以前還

有一種樹，它的果實是長得有點橢圓這樣，然後我們會把它打下來，塞在竹子裡，利用壓縮的

原理將它打出去。阿不然就是用紙牌做的，我們現在有那種四方的然後打翻面，我們以前是三

角的，不然就是那個陀螺，也是會自己做，然後不然就是「ㄌㄡㄐㄧㄤㄚ」，就是台語的那個塑

膠的的一個模型，可以做成人物啦，啊是平面的。七彩的顏色，那個不是自己做的，是買的。

阿不然的就是瓶蓋打平，然後鑽兩個洞，拉繩子，醬子可以割東西。  

 

問題九：以前沒有這麼發達，那以前晚上從事的休閒活動是什麼啊？ 

以前都很早睡，因為晚上其實沒有什麼夜裡你要出去很不方便，也沒有腳踏車，小學六年級的

時候才有，然後晚上吃飽飯就是，反正就是大家在庭院走一走聊一聊，就差不多睡覺了。 

 

 問題十：那請問您對泉珍醬油跟天松汽水有什麼回憶嗎？  

天松汽水是在我們北濱街這邊，我有喝過，其實很久遠的事了，味道其實跟現在都差不多啦。

泉珍醬油也是在北濱街啦，它裡面有一個很大的桶子，然後專門在做醬油的，現在已經都拆掉

了，變成服務處。因為以前賣東西都是要用背的，會來賣豆花啦，啊用搭的，賣早餐啊，賣一

些自己做的醬料，然後推出來這樣。  

 

問題十一：請問這個北濱社區之前有很多店嘛，不管是賣什麼東西的，那你有印象說，從以前

到現在的發展有哪些店是已經消失的嗎？  

以前齁，大部分沒有店，都是用推的，以前有米粉羹，不然就是菜頭粿，因為哪裡有人就推去

哪裡，然後夏天賣仙草冰，冬天賣米粉羹，所以他們沒有店面，都是用手推車的，大部分手推

車都消失了，現在也沒有了。  

 

問題十二：那有沒有什麼是你童年記憶比較深刻的味道？  

因為小時候沒有什麼好吃的，只有一種，以前就只有米粉羹，只有那個好吃，以前什麼都沒

有，就一些小吃，豆花啦，就這些而已，很簡單但是，以前的味道就是不一樣，以前的粉圓都

是自己做，現在的粉圓都是用機器做比較多，所以味道還是差很多啦，因為現在的材料照以前

的作法去做，還是有差，因為以前米粉羹我有賣過嘛，米粉羹要用紅粉，但以前的紅粉跟現在

的紅粉不一樣，所以味道不一樣。以前路邊攤的一碗擔仔麵 2塊半，現在都 50-60了。以前我

看電影一張票才 14塊，以前很多電影院，北濱這邊沒有，市區很多，像天山啊，文祥啊，花

蓮啊，然後再後期還有那個國際啊，美琪啊，最早有文山然後天祥戲院，以前的三商是戲院。

以前的立祥飯店，以前也是戲院，還有豪華戲院。  

 

問題十三：那以前北濱這邊也叫北濱嗎，還是它有別的名字？  

以前就叫北濱了，沒有別名。  

 



問題十四：那您對這塊土地有什麼特別的回憶嗎？像是見證過什麼發展，或讓你很特別的事

情？  

因為北濱以前是一個流氓地區，因為以前老一輩的都會在賭博，玩四色牌，我玩過我也會，因

為只要北濱住久了，不會玩的人很少，阿因為北濱以前混混很多，大家都講義氣，所以以前北

濱的人都是蠻兇的，人家情侶進來都會被打，那是我上一輩的事情，他們的地域性很強，如果

說情侶走進來，男的會被打，所以以前人家說不要嫁北濱，北濱都是流氓。只要獨自來的還

好，只要你不惹事都不會怎樣，你囂張也會被打。因為以前的人比較團結，有向心力，以前跟

現在是不一樣的，現在北濱流氓很多，但是很講義氣，但是到後來變成，吃藥的地方，現在那

些安非他命什麼的，自從我下一代 10來歲開始，就會開始去嘗試毒品，所以後來就大家對北

濱就不像以前那麼囂張那麼有義氣了。  

 

問題十五：那你們有沒有就是發生過什麼很大的事情？  

還好啦，那座天公廟是我出生前就有了，因為他本來是土地公廟，後來才改天公廟，然後因為

以前廟比較小間，後來又有翻修過，但是他是北濱的一個信仰所在地。像我也曾經在那邊玩象

棋啦，賭香菸啦，象棋輸一次一根菸。那時候就是老人家沒事就去那邊，大家去那邊消遣，現

在都沒有人了，因為禁止人家去玩這些，所以我們的廟就像現在煙火越來越少，然後本來平常

像拜拜啊，七月半，或是天公生，都會殺豬公，啊現在我們主委他是比較信佛的，所以他就說

不要殺生，但是我是覺得道教本來就是要生，阿你現在搞成這樣，所以廟的香火就越來越薄弱

這樣。  

 

問題十六：那像是天公生的時候，你們有什麼特別的祭拜方式嗎？  

沒有殺豬了，但拜一樣照拜啦，是在晚上 11點過後，因為天公生是在農曆正月初九，但是你

在正月初八的 11點，就是子時，過了就算隔天了，我們以前都會去團拜，啊大家也都會來拜

拜，天公生人蠻多的啦。  

 

問題十七：你有沒有從你出生到現在聽過這邊的傳說？  

還好欸，鬼故事的話，不是我們這邊的，好像要在我 6.7歲的時候，有人去裝鬼，在這個地

區，他會裝鬼，就是整個穿白色的衣服，出來嚇人，那時候警察也都會去抓，曾經也有在花蓮

分局吊一個在那邊，那個差不多 50年前的事情。那時候只要到晚上，我們都不敢出門，大人

小孩都嚇，他還會攔車，男生女生都有，很多地方都有，我本人沒有遇過。  

 

問題十八：那您對於這個花崗山有什麼印象嗎？ 花崗山之前我們小時候是有馬戲團來表演，然

後以前我們還會去那邊玩，反正只要有空地就可以玩，以前不會像現在規劃的，以前也沒有鋪

路，沒有馬路。  

 

問題十九：那剛剛前面您說您高中會去幫忙補鰻苗對吧，是在花蓮溪出海口還是美崙溪出海

口？  

我們是在美崙溪出海口，那邊有時候有有時候比較少。  



問題二十：那個以前中秋節的時候北濱的海邊會開放一週給遊客烤肉嗎？  

以前我們那時候應該國中，我們都可以在海邊烤肉，他不是開放的，是本來就可以，但現在是

不行，以前是整個海邊你看到的整排都是炭火，整排都燈火通明，反正大家都忙著賞月，然後

休息一下起來聞到烤肉很香，又可以再吃一次，啊以前可以烤肉，我們都會把肉啦木炭啦跟海

邊的石頭弄個石頭。但是現在都沒有這個福份了。  

 

問題二十一：欸請問你前面說的那個四色牌，是哪四個顏色啊？  

那是黃紅藍白。它就是跟象棋一樣，但它是直的。這個遊戲三個人一起玩，最多六個。我第一

次接觸這個遊戲是朋友教的，因為我們國中開始就會打麻將，所以北濱的大部分都會玩，以前

的長輩都會玩四色牌。因為我們國中就會翹課，去那個東淨寺那邊打牌。  

 

問題二十二：你比較喜歡以前還是比較喜歡現在？  

我比較喜歡年輕。國中的時候無憂無慮，想玩什麼就玩什麼，我們還會養鴿子啊，比賽啊，現

在花蓮市不行，因為航道的問題，不能有鴿舍。  

 

問題二十三：那您對於美崙溪有什麼回憶嗎？  

釣魚，因為我小時候我爸都會帶我去那裡釣魚，還有蝦子，因為以前那邊生態很好。釣魚，釣

蝦。回家就可以吃，以前美崙溪的水都笑很清澈，所以魚都可以吃，不像現在工業的問題，都

不太能吃。  

 

問題二十四：那您對於這邊有什麼回憶嗎？  

因為以前是農業時代，大家的住家大部分門都不用關，治安很好，因為北濱這邊比較強勢，流

氓很多。 


